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万向的厂门前有条解放河。鲁冠球指着窗外说“（莫）晓平啊， 解放河里有很多鱼
，如果没有网，下去也是抓不住的。准备好，机会来了，一网下去。”为什么民营
企业第一股会落在萧山？机会总是留给有准备的人的。

2018年是中国改革开放40周年。许久不动笔的财经作家吴晓波又坐回到书桌前，
写了一本《激荡十年，水大鱼大（中国企业2008-2018）》。“水大鱼大”这四个
字是经济学家周其仁总结的。

从产品生产到商品经营，是企业的第一次飞跃，从商品经营到资本经营，是企业的
第二次飞跃。当时，大部分企业还根本没有意识到资本经营，更别说向资本经营跨
越了。但是，我们创始人看到了，从商品经营到资本经营是成为现代企业的根本所
在。”

作为万向集团新的当家人，70后的鲁伟鼎被万向人称为“小老板”。“小老板年纪
不大，但出道很早，对资本市场的感觉很灵敏。”

“如果商品经营不能和资本经营相结合，那么企业可能永远都上不了层次，效益不
高，得不到迅速发展，最终被市场淘汰。而在同样的环境中，如果只注重资本经营
，不搞商品经营，也很难把实业搞大。实业不大，基础不雄厚，就很难扩大融资。
只有商品经营和资本经营相结合，才能带来巨大的效益。坚持实业与金融相结合，
才能提高效率，保持企业健康快速地增长。”深得父亲真传的鲁伟鼎对金融与实业
的关系看得很透。

机会来来停停
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万向钱潮上市用了十年

1994年，在万向钱潮上市后的首次新闻发布会上，有记者发现鲁冠球对股价十分敏
感，能随口报出即日的股价。当时的他谦逊地表示，股票上市后企业所面临的许多
问题对他来说是个新课题，要立即组成专门的机构来研究、应对。

万向集团党委委员、万向集团公司资深执行副总裁管大源，就是鲁冠球亲定的一员
大将。1月8日，作为万向资产证券化业务的战略领导者和执行者，管大源和万向集
团新闻发言人莫晓平给涌金君复盘了万向探索资本市场前后30年的历程。

1984年，鲁冠球出了一趟国。走出国门一看，他被深深震撼了：舍勒公司250名员
工年产400万套万向节，而万向公司上千名员工才生产100万套。跟国外比比，国
内没有世界500强企业，都是小企业。鲁冠球开了眼界，也下了决心：一定要把企
业做大做强！

不久，他提出通过吸收员工入股解决资金问题，自己拿出家里仅有的5000元钱带头
入股。这是浙江乡镇企业中最早的股份制。

1988年，鲁冠球率先实践乡镇企业与乡政府“政企分开”“花钱买不管”，界定了
与政府的产权关系。

电影《股疯》片段

鲁冠球对资本市场很有兴趣。他做了一番统计，发现世界500强企业中除了少数家
族企业，几乎都是上市公司。他愈发坚定，要想把企业做大，资本经营是必由之路
。这一年，他以万向节总厂为主体搭建了浙江万向机电集团公司，先把公司架构起
来。所以说，万向的公司制改革也是走在最前列的。

1992年初，邓小平在南方视察时指出：“证券、股市，这些东西究竟好不好，有没

                                    2 / 4



智行理财网
万向集团的融资研究(万向集团的融资研究现状)

有危险，是不是资本主义独有的东西，社会主义能不能用，允许看，但要坚决地试
”。同年10月，国务院证券管理委员会和中国证券监督管理委员会（简称“国务院
证券委”和“中国证监会”）成立。

忽如一夜春风来。万向争取到了浙江省9个名额中的1个。管大源打报告，写材料。
申报材料从最初的几十页，扩充到几百页，最后递上去的时候一共有6册，70多万
字，用活页装订，还针对不同的内容制作了标签方便阅读。中国证监会把万向钱潮
的材料格式作为蓝本，要求当时申报的企业参照执行。

众人拾柴火焰高。1994年1月8日，万向钱潮股份有限公司经国家证监委和省政府
证券委审核批准，“万向潮A”股票在深圳上市。当时采取的是分配额制，浙江的
另两个幸运儿分别是杭州解百和杭百大，那个年代也是商业企业最辉煌的时代。而
股份化改革最早，觉醒最早，想得最早的万向也终于摘得改革开放以来中国民营企
业上市第一股。

“1989年前就想着上市，等到1994年不算太晚。”莫晓平和管大源对望了一眼，
说“（万向）从80年代初不规范地搞股份制改造，到钱潮上市，足足走了十年。”

2001年，万向财务有限公司获准筹建，成为浙江省第一家获准筹建的企业集团财务
公司。同样，万向也努力了整整8年。

面对那道无形的“玻璃门”，鲁冠球自始至终一句话“机会总是留给有准备的人的
。我们准备好。”

被人视为神秘的“万向系”

从没想过做“野蛮人”

以“万向潮A”股票上市为开端，万向集团的资本运作日益纯熟。

2017年鲁冠球辞世，万向集团管理层更迭之时，有财经媒体做了一副“万向系”图
谱，盘点中说，总营收破千亿，盈利超百亿的“万向系”至少掌握了万向钱潮（00
0559.SZ）、承德露露（000848.SZ）、万向德农（600371.SH）、顺发恒业（00
0631.SZ）等4家上市公司控制权，并参股了华谊兄弟（300027.SZ）、广汽集团（
601238.SH）、新和成（002001.SZ）等18家A股、港股公司；布局有颂大教育（
430244.OC）、商安信（832754.OC）等14家新三板挂牌公司；金融方面，则取
得了除券商之外的几乎所有金融牌照。

素来低调行事的万向集团官方从未回应过“万向系”的传闻。公开资料显示，截至
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2017年末，万向目前有5家控股的上市公司（万向钱潮、万向德农、承德露露、顺
发恒业以及在香港上市的H股琥珀能源）。刚刚，涌金君得到的最新消息说，为响
应浙江省的“凤凰行动计划”，万向旗下的大洋世家正在加紧赶制IPO的申报材料
。也就是说，不久的将来，万向三农板块中还有望新增第3家上市公司。

股民们最熟悉的莫过于000559这支股票。鲁冠球生前对万向钱潮也是格外关爱。2
017年6月初，鲁冠球重病期间，从美国给万向钱潮总经理李平一打过一个电话。他
说：“平一，万向钱潮新的基地要加快落地，万向节、等速驱动轴、轮毂单元等主
导产品要大力发展，如果不去万向创新聚能城，就另外找好地块，搞个几千亩地，
要建设世界最先进的，具体听总裁的部署。”

不少萧山本地投资者都是长线持有这只股，因为老板大方。万向钱潮1993年末总资
产2.35亿元、净资产2.25亿元，到2016年末总资产扩大到115.18亿元，增加了48
倍；净资产43.5亿元，增加了18.3倍。从1993年首募起到2016年底，万向钱潮共
计从资本市场募集资金26.74亿元，累计向股东现金分红38.94亿元、送红股（含转
股）23.63亿元。
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